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По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

Из олимпийского
Сочи

В Парламенте КЧР

Актуально!

«ДЕНЬ
ВОЛОНТЕРА»

Коротко

На базе  Карачаево�Чер�
кесской инфекционной кли�
нической больницы откры�
то отделение по диагности�
ке, лечению и профессио�
нальной экспертизе бру�
целлеза. Это сделано во
исполнение совместного
приказа Министерства
здравоохранения КЧР и Уп�
равления Роспотребнадзо�
ра по  КЧР «О мерах по улуч�
шению диагностики бру�
целлеза и проведению про�
тивоэпидемических мероп�
риятий в Карачаево�Чер�
кесской Республике».

* * *
В рамках месячника

спортивной и оборонно�
массовой работы в гимна�
зии №4 г. Усть�Джегуты ре�
шили устроить настоящий
спортивный праздник и по�
святить его XXII зимним
Олимпийским играм в Сочи.
Мероприятие, в котором
приняли участие учащиеся
и педагоги гимназии, вклю�
чало в себя зарядку, флэш�
моб, конкурс спортивных
«кричалок», «веселые стар�
ты», спортивные состяза�
ния. Кульминацией мероп�
риятия стал запуск воздуш�
ных шаров с пожеланиями
для российских спортсме�
нов, участвующих в Олим�
пиаде в Сочи.

В МИНСЕЛЬХОЗЕ КЧР
состоялось первое

заседание республиканс�
кого штаба по проведе�
нию весенне�полевых ра�
бот 2014 года, в котором
приняли участие глава
министерства Ахмат Се�
менов, руководство фи�
лиала ФГБУ «Россельхоз�
центр» по КЧР, региональ�
ного филиала ОАО «Рос�
сельхозбанк», начальни�

НА ДНЯХ в олимпийском
Сочи случился само�

провозглашенный празд�
ник. День святого Валенти�
на добровольцы в шутку пе�
реименовали в День волон�
тера и использовали для
того, чтобы признаться друг
другу в симпатии да и, что
скрывать, чтобы побыть не�
много в центре внимания. А
что? Заслужили. Армия бе�
зотказных и всегда позитив�
ных волонтеров � клад и
одна из самых главных цен�
ностей Олимпийских игр в
Сочи. Труд их скромен и
порой незаметен, но совер�
шенно незаменим. Большое
спасибо вам, дорогие, за
ваше терпение и добрые
улыбки!

Жительница г. Черкесска
Татьяна ЧЕЛОМБИЙ (на
снимке) � наверное, один из
лучших образцов сочинских
добровольцев: доброжела�
тельная, скромная, умная,
всегда приветливая, с неиз�
менно милой и обворожи�
тельной улыбкой и, что не�
маловажно, с безупречным
знанием английского языка.
Девушка работает препода�
вателем иностранного в
Детской музыкально�эсте�
тической школе республи�
канской столицы. Ученики и
побудили ее принять учас�
тие в конкурсном отборе
волонтеров. Девушка отлич�
но справилась со всеми «эк�
заменами», и ей доверили
ответственную работу � вза�
имодействие со СМИ.

� Никогда до этого не
контактировала с прессой.
Слова «микст�зона» и
«пресс�подход» узнала
только здесь. Но у нас очень
опытные руководители:

ПОРА ЗАНЯТЬСЯ КУЛЬТУРОЙ ЗЕМЛЕДЕЛИЯ

всегда помогут, подскажут,
направят, � рассказывает
Татьяна.

В обязанностях девушки
� организация работы прес�
сы на лыжно�биатлонном
комплексе «Лаура»: начиная

с того, чтобы максимально
комфортно разместить
журналистов на трибуне, до
подготовки старт�листов и
организации пресс�конфе�
ренций.

День Татьяны начинает�
ся в 8 утра и длится до пос�
ледних соревнований. Вче�

ра, к примеру, на спринте
было восемь гонок, что, ес�
тественно, значительно уве�
личило рабочий день. «Но
это к лучшему, � отмечает
оптимистично Т. Челомбий.
� Чем больше занят, тем луч�
ше проходит день: больше
возможностей увидеть что�
то интересное, узнать новое.
И дорога домой лежит через
живописную местность, по�

этому приятна и не в тягость.
По красоте с Красной поля�
ной может сравниться толь�
ко Карачаево�Черкесия. Я
постоянно рассказываю о
республике, о ее красотах
своим коллегам и новым
друзьям».

Окончание на 2
й стр.

ки районных сельхозот�
делов.

Открывая мероприятие,
министр отметил, что в це�
лом прошедший год пора�
довал своими результатами
� по урожайности основных
с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы х
культур Карачаево�Черке�
сия сегодня находится в
пятерке лидеров России,
хотя территориально и не
входит в число зерновых ре�
гионов.

� Количество пахотных
земель составляет 140 тыс.
га, и с каждого гектара мы

должны получить макси�
мальную отдачу, � отметил
Ахмат Абдул�Кадырович. �
Несмотря на достигнутые в
2013 году результаты, у нас
еще есть резервы для по�
вышения рентабельности
производства. Это: приме�
нение современных техно�
логий выращивания сельс�
кохозяйственных культур,
сортов и гибридов, соблю�
дение научно обоснованных
норм внесения минераль�
ных удобрений и средств
защиты растений.

Окончание на 2
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ПРИНЯТ
РЯД ЗАКОНОВ

13 февраля состоялась очередная, 50�я, сессия
Парламента Карачаево�Черкесии, на которой было
рассмотрено 15 вопросов. В работе сессии приняли
участие Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов,
заместитель Генерального прокурора РФ Иван Сыдо�
рук, сенатор от КЧР Мурат Суюнчев, председатель
Правительства КЧР Мурат Карданов, руководители си�
ловых структур Карачаево�Черкесии, члены Прави�
тельства республики и другие.

НА СЕССИИ были внесе�
ны изменения в республи�
канский бюджет на 2014 и
плановый период 2015 и
2016 годов. К законопроек�
ту об изменениях, пред�
ставленному Правитель�
ством КЧР, комитет Народ�
ного Собрания КЧР по эко�
номической политике, бюд�
жету, финансам, налогам и
предпринимательству раз�
работал таблицу поправок.
Согласно ей выделяются
субсидии бюджетам муни�
ципальных образований на
оснащение многоквартир�
ных жилых домов общедо�
мовыми приборами учета
на 2014 год, увеличивается
субсидирование Министер�
ству сельского хозяйства
КЧР на различные програм�
мы по развитию сельского
хозяйства республики, уве�
личены ассигнования Ми�
нистерству культуры КЧР на
проведение мероприятий в
рамках Года культуры в РФ.

С учетом принятой табли�
цы поправок на данный мо�
мент доходы республиканс�
кого бюджета составляют
15204862,5 тыс. руб., расхо�
ды � 15430119,8 тыс. руб.,
дефицит � 225257,3 тыс. руб.

Также депутаты в двух
чтениях одобрили законо�
проект «О внесении изме�
нений в Закон КЧР «Об уп�
равлении государственной
собственностью Карачаево�
Черкесской Республики»,
который предусматривает,
что порядок назначения на
должность и освобождения
от должности руководите�
лей Карачаево�Черкесских
республиканских государ�
ственных унитарных пред�
приятий, Карачаево�Чер�
кесских республиканских
автономных, бюджетных и
казенных учреждений, кото�
рые включены в перечень
республиканских предприя�
тий и учреждений, руково�
дители которых назначают�
ся на должность и освобож�
даются от должности Главой
КЧР, определяется Главой
Карачаево�Черкесской Рес�
публики.

В двух чтениях одобрен
законопроект, вносящий
изменения в Закон Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки «О некоторых соци�
альных гарантиях лицам,
замещавшим государствен�
ные должности Карачаево�
Черкесской Республики и

должности государствен�
ной службы Карачаево�Чер�
кесской Республики».

Законопроектом уточни�
ли порядок исчисления
среднемесячного денежно�
го вознаграждения или де�
нежного содержания, поря�
док подачи заявления и сро�
ков назначения пенсии за
выслугу лет и порядка ее
перерасчета. Все измене�
ния связаны с процедурны�
ми вопросами. Еще один
принятый закон, проект ко�
торого был  представлен
Правительством КЧР, при�
знает утратившим силу За�
кон Карачаево�Черкесской
Республики «О социальной
защите прав граждан по оп�
лате коммунальных услуг и
наделении органов местно�
го самоуправления муници�
пальных районов и городс�
ких округов Карачаево�Чер�
кесской Республики отдель�
ными государственными
полномочиями Карачаево�
Черкесской Республики по
предоставлению комму�

нальных социальных вып�
лат».

Как пояснил министр
труда и соцразвития КЧР
Роман Баскаев, в связи с
изменением федерального
законодательства целесо�
образно отменить действу�
ющий закон и вернуться к
«старому» механизму пре�
доставления субсидий орга�
низациям коммунального
комплекса на возмещение
затрат или недополученных
доходов в связи с содержа�
нием объектов, используе�
мых в сфере тепло� и водо�
снабжения, водоотведения,
очистки сточных вод. «Глав�
ное, что при этом для насе�
ления никакой дополнитель�
ной нагрузки не будет, опла�
та услуг будет производить�
ся в том же объеме», � отме�
тил министр.

В двух чтениях парла�
ментарии приняли респуб�
ликанский закон «О внесе�
нии изменения в статью 19
Закона Карачаево�Черкес�
ской Республики «Особен�
ности регулирования зе�
мельных отношений в Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лике».

Окончание на 2
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НАЗНАЧЕНИЕ
НА ОЧЕРЕДНОЙ, пятидесятой, сессии Парламента

Карачаево�Черкесии депутаты дали согласие на
назначение на должность прокурора Карачаево�Чер�
кесии Александра Терещенко. За его кандидатуру,
представленную Генеральным прокурором РФ Юри�
ем Чайкой, единогласно проголосовали все присут�
ствующие на сессии депутаты.

Ранее кандидатура А. Те�
рещенко была согласована с
Главой Карачаево�Черкесии
Рашидом Темрезовым. Офи�
циальные согласия были на�
правлены в адрес Генерально�
го прокурора России Юрия
Чайки, который согласно Кон�
ституции Российской Феде�
рации обратился в адрес Гла�
вы и Парламента КЧР о согла�
совании кандидатуры нового
прокурора.

И в тот же день,13 февраля, Генеральный прокурор
России Ю. Чайка подписал приказ о назначении А. Тере�
щенко исполняющим обязанности прокурора КЧР. Соглас�
но изменившейся процедуре назначения прокурора
субъекта Российской Федерации, официальное вступле�
ние в должность состоится после подписания указа о его
назначении Президентом России В. Путиным.

А. Терещенко родился в 1967 году в Ростовской обла�
сти. С 1985 по 1987 год проходил службу в Вооруженных
Силах. В 1995 году окончил Воронежский государствен�
ный университет по специальности «юриспруденция». В
органах прокуратуры начал службу с 1996 года следовате�
лем Воронежской транспортной прокуратуры. В разное
время работал помощником Юго�Восточного транспорт�
ного прокурора, Ртищевским транспортным прокурором,
на руководящих должностях в прокуратуре Воронежской
области, Воронежским транспортным прокурором Москов�
ской межрегиональной транспортной прокуратуры.

В 2009 году приказом Генерального прокурора Россий�
ской Федерации назначен на должность заместителя Мос�
ковского межрегионального транспортного прокурора.

Министр строительства и ЖКХ России Михаил
Мень в режиме видеоконференции провел всерос�
сийское селекторное совещание, посвященное реа�
лизации субъектами РФ программ переселения граж�
дан из аварийного жилья. От Карачаево�Черкесии в
совещании приняли участие председатель Правитель�
ства КЧР Мурат Карданов и вице�премьер�министр
строительства и ЖКХ Сергей Смородин.

Михаил Мень напомнил, что по планам на 2013 год
объем финансирования программ со стороны Фонда ЖКХ
должен был быть равен 54,8 миллиарда рублей, а объем
софинансирования со стороны субъектов РФ  91,8
миллиарда рублей.

Всего предполагалось расселить 650,2 тысячи квад
ратных метров аварийного жилья, в котором проживают
42 тысячи человек. «Переселено или в стадии оформле
ния находятся 21,4 тысячи человек, это примерно 51%»,
 отметил Мень. Он добавил, что ситуация улучшилась
по сравнению с декабрем 2013 года, когда программа
была выполнена всего на 4%. Вместе с тем, по словам
Меня, на 100% выполнена программа лишь в 13 регио
нах. Он также обратил внимание на то, что в 22 регионах
пока не сформирован поименный список людей, прожи
вающих в аварийном жилье и нуждающихся в переселе
нии.

На 1 января 2012 года аварийным в России были
признаны 13,1 миллиона квадратных метров жилья. Из
них Фонд ЖКХ совместно с регионами до 2017 года
планирует расселить 10,7 миллиона квадратных метров,
потратив на это 374,5 миллиарда рублей, причем 148,6
миллиарда рублей будет выделено Фондом ЖКХ в рам
ках софинансирования региональных программ.

В КарачаевоЧеркесии жилищный фонд, признанный
аварийным на начало 2014 года, составляет 157 домов
общей площадью 33,3 тыс. кв. м. Правительством рес
публики своевременно сняты все вопросы, которые были
поставлены Фондом содействия реформированию ЖКХ.
3 февраля 2014 года Правительством КЧР утверждена
республиканская адресная программа «Переселение
граждан из аварийного жилищного фонда Карачаево
Черкесской Республики на 20142017 годы».

В республиканском бюджете на 2014 год и на плано
вый период 2015 и 2016 годов на софинансирование
программы с участием государственной корпорации 
Фонда содействия реформированию жилищнокомму
нального хозяйства предусмотрены средства в сумме
191,85 млн. рублей. До конца 2014 года предусмотрено
переселение 84х человек из трех аварийных многоквар
тирных домов Черкесска общей площадью 988,9 кв. м.
В качестве способа переселения программой предус
мотрено строительство многоквартирного дома. В насто
ящее время идет строительство многоквартирного дома
на улице Октябрьской. Планируется, что дом будет сдан
в эксплуатацию в 2014 году.

Кроме того, ведется работа по корректировке реес
тра аварийного жилищного фонда КЧР по состоянию на
1 января 2014 г. для формирования заявки Карачаево
Черкесской Республики на участие в федеральной про
грамме переселения граждан из аварийного жилья,
реализуемой Фондом содействия реформированию
ЖКХ.

Напомним, в рамках реализации республиканской
адресной программы переселения граждан из аварий
ного жилищного фонда, действовавшей до 31 декабря
2013 года, из 12ти аварийных многоквартирных домов
пяти муниципальных образований республики были
переселены 320 жильцов. Всего на реализацию данной
программы за это время направлено около 46 милли
онов рублей, в том числе 35 миллионов из средств Фонда
содействия реформированию ЖКХ.

Переселить из аварийного жилья

Опаленные войной
В Карачаево�Черкесии почтили память россиян,

исполнявших служебный долг за пределами Отечества

ПЯТНАДЦАТОГО февра�
ля в Черкесске на Ал�

лее Героев в парке Побе�
ды состоялся торже�
ственный митинг. Отдать
дань памяти погибшим и
выразить благодарность
тем, кто честно исполнил
свой воинский долг, при�
шли участники боевых
действий, представители
органов власти, сотруд�
ники правоохранитель�
ных органов, военнослу�
жащие, делегации из
районов и городов рес�
публики, члены различ�
ных общественных орга�
низаций, школьники и
студенты.

В начале памятного ме�
роприятия муфтий Карача�
ево�Черкесии, председа�
тель Координационного
центра мусульман Северно�
го Кавказа Исмаил�хаджи
Бердиев и настоятель По�
кровского храма, благочин�
ный Северного Карачаево�
Черкесского округа отец
Михаил совершили моле�
бен по погибшим воинам.
Далее к присутствующим
обратился Глава республи�
ки Рашид Темрезов.

� Люди, которые стояли
на защите интересов нашей
Родины, выполнявшие за�
дачи, которые перед ними
поставило руководство
страны, � это люди, сильные
духом, мужественные и са�
моотверженные. Вы и се�

годня своим примером по�
казываете молодому поко�
лению, какими должны быть
истинные патриоты своей
страны. Я низко кланяюсь
нашим ветеранам, тем, кто
с честью исполнил свой
интернациональный долг. И
навсегда в нашей памяти
останутся те, кто пал на
полях сражений, � сказал
Рашид Темрезов.

Перед собравшимися
выступил военный комис�
сар Карачаево�Черкесии
Арсен Темиров:

� Сегодня воины�интер�
националисты принимают

активное участие в
воспитании подрас�
тающего поколения,
оказывают неоцени�
мую помощь в про�
ведении призыва
граждан на военную
службу. Ваш геро�
изм и любовь к Ро�
дине являются для
нас примером.

Слова благодарности
военнослужащим, с честью
выполнившим свой долг,
высказали председатель
правления Карачаево�Чер�
кесского регионального от�
деления Российского союза

ветеранов Афганистана Ос�
ман Азаматов и председа�
тель Карачаево�Черкесско�
го регионального отделения
Всероссийской обществен�
ной организации ветеранов
«Боевое братство» Исхак

Афаунов.
Затем была объявлена

минута молчания. В абсо�
лютной тишине метроном
отсчитывал удары, а в небо
взлетали десятки белых
воздушных шаров с бумаж�
ными журавликами � симво�
лом мира. Завершился па�
мятный митинг возложени�
ем венков и цветов к памят�
нику воинам�«афганцам».

Ну а чуть позже в этот же
день в Черкесске прошла
торжественная церемония
награждения воинов�интер�
националистов юбилейны�
ми медалями, учрежденны�
ми Министерством оборо�

ны РФ к 25�летию вы�
вода советских войск
из Афганистана. На�
грады вручили Викто�
ру Субботину, Оли
Лахову, Джамаладину
Клычеву, Рамазану
Бадахову, Рамазану
Алботову, Альберту
Огурлиеву, Кельдиму�
рату Карасову, Суфи�
дину Нирову, Влади�
миру Серякову, Зауру
Шебзухову, Халиту
Джатдоеву, Алибеку
Нагаеву. Также ряд
воинов�«афганцев»

наградили медалями «Бое�
вого братства».

Мария ОЛЕФИРЕНКО.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Продолжение темы
на 2
й стр.
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Со своей стороны, отме�

тил министр, Правитель�
ство республики гарантиру�
ет, что все меры государ�
ственной поддержки, пре�
дусмотренные в федераль�
ных и республиканских про�
граммах, будут своевре�
менно доведены до всех,
кто трудится в АПК респуб�
лики. Особое внимание Ах�
мат Семенов уделил вопро�
су несвязанной господдер�
жки на гектар, уточнив, что
к концу февраля первый
транш субсидий уже должен
быть на руках у сельхозто�
варопроизводителей.

Далее с докладом высту�
пил начальник отдела меха�
низации и земледелия Ни�
колай Проноза который со�
общил, что в соответствии с
предложениями, поступив�
шими от производителей из
всех районов Карачаево�
Черкесии, весной этого года
намечено посеять яровые
культуры на площади 81007
гектаров. Также предстоит
выполнить значительный
объем работ по подготовке
почвы на площади 43,5 тыс.
га.

Потребность в семенах
ранних яровых зернобобо�
вых культур по республике
по состоянию на 12 февра�
ля составляет 4,0 тыс. тонн,
в наличии имеется только
половина. Кроме того, есть
собственный резерв � 340
тонн семян. Таким образом,
приобрести за пределами
республики придется свы�

ПОРА ЗАНЯТЬСЯ
КУЛЬТУРОЙ

 ЗЕМЛЕДЕЛИЯОкончание.
Начало на 1
й стр.
Данным законом конк�

ретизируется дата вступле�
ния в силу нормы, разреша�
ющей приватизацию зе�
мельных участков из земель
сельскохозяйственного на�
значения, то есть с 1 янва�
ря 2052 года. В заключи�
тельной части пленарного
заседания депутаты внесли
изменения в Регламент На�
родного Собрания КЧР, ко�
торые были обусловлены
изменением процедуры из�
брания высшего должност�
ного лица субъекта, и согла�
совали отзывы на ряд фе�
деральных законопроектов.

На пленарном заседа�
нии депутаты Народного
Собрания Карачаево�Чер�
кесии приняли постановле�
ние об обращении к выше�
стоящим органам власти с
целью более успешного
решения некоторых соци�
альных проблем, в частно�
сти, речь идет об обеспече�
нии жильем определенных
категорий граждан. Обра�
щение адресовано мини�
стру строительства и жи�
лищно�коммунального хо�
зяйства РФ М.Меню по воп�
росу внесения изменения в
федеральную целевую про�
грамму «Жилище» на 2011�
2015 годы. Изменения каса�
ются правил предоставле�
ния молодым семьям соци�
альных выплат на приобре�
тение (строительство) жи�
лья и их использования,
прописанных в подпрограм�
ме «Обеспечение жильём
молодых семей». Депутаты
предлагают допустить воз�

ПРИНЯТ
РЯД ЗАКОНОВ

можность при реализации
подпрограммы исходить из
возраста 35 лет не на день
принятия решения о при�
знании молодой семьи уча�
стницей программы, а на
день получения социальной
выплаты.

27�28 февраля в Ингу�
шетии пройдет 6�е заседа�
ние Северо�Кавказской
Парламентской Ассоциа�
ции, на котором парламен�
тская делегация из Карача�
ево�Черкесии вынесет на
обсуждение обозначенную
инициативу. Также текст
обращения будет разослан
законодательным органам
власти всех субъектов РФ.
Парламентарии республики
надеются, что коллеги под�
держат принятое ими обра�
щение.

На сессии были утверж�
дены кандидаты на долж�
ность мировых судей. Это
Нина Добагова (на трёхлет�
ний срок полномочий, су�
дебный участок № 2 Хабез�
ского района КЧР), Елена
Антонюк (на пятилетний
срок полномочий, судебный
участок № 1 г. Черкесска
КЧР), Мурат Братов (на пя�
тилетний срок полномочий,
судебный участок № 1 Ады�
ге�Хабльского района КЧР).
Ранее их кандидатуры были
единогласно одобрены чле�
нами комитета Парламента
КЧР по законодательству и
государственному строи�
тельству на расширенном
заседании.

 По сообщению пресс�
службы Народного Со�
брания (Парламента)
КЧР.

ше 1800 тонн. Семена куку�
рузы на зерно, подсолнеч�
ника, сахарной свеклы
практически не приобрета�
лись, и потребность в них
будет удовлетворяться фи�
лиалами фирм «ФС�Агро» и
«Альпико�Агро», как и в си�
туации с химическими
средствами защиты расте�
ний. Было также отмечено,
что цены на семена растут
и большинству фермеров
не под силу приобретать их
за наличный расчет, поэто�
му необходим особый под�
ход к этой проблеме.

По семенам картофеля
потребность в КЧР закрыта
на 84,6 %, не достает около
4 тысяч тонн, и резервы для
пополнения недостающего
количества семян внутри
республики имеются лишь в
незначительном количестве.
По этому вопросу руководи�
телем Минсельхоза респуб�
лики было дано поручение
узнать через семенную инс�
пекцию о качестве семян
картофеля и доложить об
этом до 15 марта.

Особое беспокойство
вызывает и снижение по�
севных площадей сахарной
свеклы на 1000 гектаров по
сравнению с прошлым го�
дом.

� При достигнутом уров�
не урожайности культуры
свыше 500 ц/га подача са�
харной свеклы на завод
должна составлять 400 тыс.
тонн в физическом весе или
360 тыс. тонн в зачетном
весе, � отметил в своем
докладе Николай Проноза.

� Программа поддержки
свеклосахарного производ�
ства на 2014 год сохраняет�
ся, и наша совместная за�
дача � увеличить площадь
выращивания сахарной
свеклы до 8000 гектаров.
Кроме того, при распреде�
лении субсидий по несвя�
занной поддержке на гектар
посевной площади сахар�
ная свекла оценивается в
два раза больше.

В заключение доклада
всем присутствующим ру�
ководителям районных
сельхозотделов были даны
указания своевременно
разработать планы прове�
дения полевых работ и со�
здать районные штабы, где
будут рассмотрены вопро�
сы обеспеченности матери�
альными и денежными ре�
сурсами, необходимыми
для проведения всего ком�
плекса весенних работ. Так�
же в соответствии с графи�
ком в районах необходимо
провести выездные заседа�
ния республиканского шта�

ба в срок до конца февраля.
В свою очередь, замес�

титель директора Карачае�
во�Черкесского региональ�
ного филиала ОАО «Рос�
сельхозбанк» Хаджи�Ахмат
Бостанов отметил, что банк
всемерно заинтересован в
кредитовании сельхозтова�
ропроизводителей на при�
обретение минеральных
удобрений, средств защиты
растений, элитных семян,
горюче�смазочных материа�
лов и строительство сельс�
кохозяйственных объектов.

� У нас есть ресурсы и
нет никаких ограничений,
кроме наличия непогашен�
ных долгов, � сказал он. �
Мы готовы на любые усло�
вия, можем выехать в любой
населенный пункт и отве�
тить на любые вопросы.
Неудобных вопросов для
нас нет.

По�прежнему остро сто�
ит в Карачаево�Черкесии
семенной вопрос, посколь�
ку имеющиеся в наличии
запасы, во�первых, не по�

крывают нужды фермеров,
а, во�вторых, сами ферме�
ры не стремятся к приобре�
тению местных семян � бе�
рут зачастую на стороне, где
особых гарантий качества
нет. Хотя собственные се�
мена в республике, даже
третьей репродукции, пол�
ностью адаптированы к ме�
стным условиям и дают пре�
красные всходы.

� В последующем эта
неосмотрительность сказы�
вается на урожаях, � заме�
тил министр.

Зам. руководителя фи�
лиала ФГБУ «Россельхоз�
центр» по КЧР Сура Бугашо�
ва рассказала о том, что
хозяйства в основном гото�
вы начать работу по подго�
товке семян к севу. В рес�
публике имеется 1869 тонн
ярового ячменя, а недоста�
ющее количество семян
будет приобретено в Став�
ропольском и Краснодарс�
ком краях.

По вопросам приобрете�
ния семян выступили ди�
ректор обособленного под�
разделения «ФС�Агро» Аль�
берт Узденов и руководи�
тель регионального подраз�
деления «Альпико�Агро»
Шамиль Гергев.

Зашла речь и о мине�
ральных удобрениях. Так,
было отмечено, что по срав�
нению с 2012 годом посте�
пенно сокращается внесе�
ние в почву аммиачной се�
литры, к 2030 году плани�
руется полностью перейти
на использование жидких
комплексных удобрений.

В заключение заседа�
ния, прослушав выступле�
ния начальников отделов
сельского хозяйства, охра�
ны окружающей среды и
земельных отношений ад�
министраций муниципаль�
ных районов, министр дал
еще несколько поручений. В
том числе: по Зеленчукско�
му району � представить
структуру посевных площа�
дей в разрезе хозяйств до
23 февраля; в Усть�Джегу�
тинском районе � опреде�
литься в вопросе с имею�
щейся на сегодня техникой
и с разработкой к исполь�
зованию высокогорных зе�
мельных площадей; Ногай�
скому району � наладить
взаимодействие с отделе�
нием «Россельхозбанка»; а
также всем внести предло�
жения по проведению сове�
щания производителей са�
харной свеклы с руковод�
ством ОАО «Карачаево�Чер�
кесский сахарный завод» по
вопросу приемки и перера�
ботки сахарной свеклы.

В целом, все вопросы
обсуждались собравшими�
ся пока предварительно. В
ближайшее время по каж�
дому из них будут дополни�
тельно проведены рабочие
совещания.

� Пусть этот год станет
годом культуры земледе�
лия, � сказал напоследок
Ахмат Семенов. � Выращи�
вать мы уже научились, те�
перь следует уделить осо�
бое внимание дисциплине и
порядку.

 Лариса НИКОЛАЕВА.

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Татьяна Челомбий пла�

нирует продолжать работу
волонтером и на Параолим�
пийских играх в Сочи:
«Очень жду параолимпий�
цев � это необыкновенные
люди, настоящие атлеты,
которые борются на преде�
ле своих возможностей». С
благодарностью она гово�
рит о руководстве родной
школы, которое с понима�
нием отнеслось к ее жела�
нию работать на Олимпиа�
де волонтером, поддержа�
ло.

Девушка рассказывает,
что на обучающих семина�
рах по подготовке волонте�
ров к Олимпийским играм
значительно улучшила зна�
ние английского языка в
области профессиональной
спортивной терминологии.
Разговорная практика с но�
сителями тоже в плюс. Та�
тьяна, как настоящий пре�
подаватель, о своей основ�
ной работе не забывает
даже здесь: отбирает инте�
ресные и познавательные
статьи зарубежных журна�
листов, чтобы потом рабо�
тать по ним с учениками.

Новоиспеченный волон�
тер уже успела увидеть мно�
го мировых звезд спорта и
даже получить автографы:
«Нам запрещается отвле�
кать спортсменов просьба�
ми об автографах. К Олим�
пиаде они готовились, зача�
стую, всю жизнь, и сейчас
не нужно им мешать настра�
иваться на соревнования.

«ДЕНЬ
ВОЛОНТЕРА»

Но спортсмены такие доб�
рые и отзывчивые. Особен�
но после успешного выступ�
ления с удовольствием идут
на контакт, ищут общения».

Однако не автографами
запомнится Олимпиада, по
признанию девушки, а не�
поддельными человечески�
ми эмоциями, чувством сча�
стья и радости. Она вспо�
минает канадскую спорт�
сменку и приехавших ее
поддержать маму и бабуш�
ку: «Это было так трогатель�
но, как они обнимались,
радовались. Им было все
равно, какое место заняла
их дочь и внучка. Для них
она все равно � самая луч�
шая и любимая».

� А что чувствуешь ты,
участвуя в таком историчес�
ком событии, как первые
зимние Олимпийские игры
в нашей стране?

� Гордость, � ответила
она. � В полной мере на
Играх прочувствовала и по�
няла, в какой потрясающей,
величественной и могуще�
ственной стране мы живем.
Хочется, чтобы и весь мир
это видел и понимал. Хочет�
ся, чтобы знали о нашей
открытости, радушии и гос�
теприимстве. Сама тоже, по
мере сил, постараюсь сде�
лать все возможное, чтобы
у иностранных гостей оста�
лись хорошие впечатления
о России.

Фатима БИДЖИЕВА,
корреспондент «ДР» на

XXII зимних Олимпийских
играх

Фото автора.

ЦЕЛЬЮ данного закона,
а также подпрограммы
«Развитие ипотечного жи�
лищного кредитования в Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике на 2014�2016 годы»
госпрограммы «Развитие
строительства, архитекту�
ры, градостроительства и
жилищно�коммунального
хозяйства в КЧР на 2014�
2016 годы» является оказа�
ние финансовой помощи из
средств республиканского
бюджета гражданам при
получении ими ипотечных
жилищных кредитов.

Как рассказал Анатолий
Шхаев, социальная поддер�
жка при ипотечном жилищ�
ном кредитовании оказыва�
ется следующим категори�
ям граждан: многодетным
семьям, имеющим на со�
держании и воспитании
троих и более несовершен�
нолетних детей; работни�
кам бюджетной сферы,
имеющим стаж работы не
менее трех лет в отрасли
(исключение составляют
молодые учителя в возрас�
те до 35 лет � работники
республиканских государ�
ственных и муниципальных
бюджетных учреждений об�
разования � получатели
ипотечного жилищного кре�
дита в соответствии с рес�
публиканской целевой про�
граммой «Развитие ипотеч�
ного кредитования учите�
лей общеобразовательных
учреждений КЧР на 2012�
2014 годы»); государствен�
ные гражданские и муници�
пальные служащие, имею�
щие стаж службы не менее
трех лет.

Важное условие: данные
категории граждан должны
быть признаны нуждающи�
мися в улучшении жилищ�
ных условий и иметь посто�
янные доходы, обеспечива�
ющие возвратность креди�
та. Сумма субсидии уста�
новлена в размере 15% от
суммы расходов по оплате
процентов по ипотечному
жилищному кредиту. Это
приблизительно составляет
1,5 � 1,6% от процентной
ставки. Причем сама ставка
будет весьма низкой.

� Правительством Кара�
чаево�Черкесии определе�
на уполномоченная кредит�
ная организация, отобран�
ная по результатам конкур�
са между кредитными орга�
низациями региона, для
заключения соглашения по

В Малокарачаевском
районном суде рас�

смотрено уголовное дело
в отношении жительницы
района, обвиняемой в
хищении чужого имуще�
ства.

Надежда К. обвинялась в
совершении преступления,
предусмотренного ч. 3 ст.
160 УК РФ (хищение чужого
имущества, вверенного ви�
новному, совершенное ли�
цом с использованием сво�
его служебного положения).

ГОСУДАРСТВО
ПОДДЕРЖИТ

В Карачаево�Черкесии началась
реализация программы по субси�

дированию ипотечных кредитов

реализации данного закона
� ОАО «Сбербанк России», �
сообщил Анатолий Шхаев.

В свою очередь Заур
Нестеренко заметил:

� Северо�Кавказский
банк ОАО «Сбербанк Рос�
сии» совместно с органами
власти уже реализовывал
аналогичные программы в
других субъектах Северно�
го Кавказа. Ипотека с суб�
сидированием части про�
центной ставки оказалась
востребована жителями
СКФО � только за 2013 год
жилье на льготных услови�
ях приобрели сто девянос�
то семей, а общая сумма
выданных кредитов превы�
сила 222 миллиона рублей.

Гражданин, желающий
получить субсидию, должен
предоставить в Министер�
ство строительства и ЖКХ
КЧР ряд документов, ука�
занных в законе (с его тек�
стом можно ознакомиться
на сайте ведомства
mskchr.ru в разделе «Доку�
менты»). После их провер�
ки формируется список по�
лучателей субсидий на со�
ответствующий финансо�
вый год в пределах выде�
ленных на данные цели ас�
сигнований. Министерство
письменно уведомляет
гражданина о том, что он
включен в список, после
чего гражданин предостав�
ляет копию уведомления в
банк и заключает кредит�
ный договор. На основании
этого договора министер�
ство заключает с граждани�
ном договор о предоставле�
нии субсидии и выдает
гражданину сертификат
участника программы.

Субсидию министерство
ежемесячно перечисляет на
банковский счет граждани�
на, указанный в кредитном
договоре. На реализацию
программы по субсидирова�
нию ипотечных кредитов до
конца этого года в бюджете
Карачаево�Черкесии зало�
жено два миллиона рублей.
Планируется, что в этом году
с помощью данной програм�
мы улучшить свои жилищ�
ные условия смогут около
восьмидесяти семей рес�
публики. На данный момент
от граждан подано семь за�
явлений. Информацию по
субсидированию ипотечных
кредитов можно узнать в ми�
нистерстве по телефону 8
(8782) 26�54�02.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

Не донесла пенсию
В ходе судебного засе�

дания было установлено,
что женщина, работая в
должности почтальона от�
деления почтовой связи с.
Учкекен, являясь матери�
ально ответственным ли�
цом, получила под отчет
денежные средства, пред�
назначенные для выплаты
пенсий. Производя выплату
пенсий на дому, одиннадца�

ти получателям осуществ�
лять ее не стала. Тем са�
мым, используя свое слу�
жебное положение, совер�
шила хищение денежных
средств, принадлежащих
пенсионерам, в сумме бо�
лее 100 000 рублей.

По данному факту сле�
дователем СО отдела МВД
России по Малокарачаевс�
кому району возбуждено

уголовное дело.
Суд признал Надежду К.

виновной в совершении
инкриминируемого пре�
ступления и назначил ей
наказание в виде лишения
свободы на один год услов�
но с испытательным сроком
один год.

Пресс�служба
прокуратуры
республики.

В МИНИСТЕРСТВЕ строительства и жилищно�ком�
мунального хозяйства КЧР состоялась пресс�кон�

ференция, на которой заместитель министра Анато�
лий Шхаев и управляющий Карачаево�Черкесским от�
делением ОАО «Сбербанк России» Заур Нестеренко
рассказали о вступившем в силу в целях реализации
приоритетного национального проекта «Доступное и
комфортное жилье гражданам России» республикан�
ском законе «О социальной поддержке отдельных ка�
тегорий граждан в сфере ипотечного жилищного кре�
дитования».

АКТИВНАЯ ЛИНИЯ ЗАЩИТЫСОГЛАСНО данным ве�
домственной статисти�

ческой отчетности, в преды�
дущем году в судах Россий�
ской Федерации на рас�
смотрении находилось 53
заявления об оспаривании
постановлений, действий
(бездействия) должностных
лиц управления.

За 2013 год из общего
количества жалоб было рас�
смотрено 28, из них призна�
ны обоснованными 3 жало�
бы (в 2012 году из общего
количества жалоб � 38 было
рассмотрено 34, из них при�
знаны обоснованными 2).

Из общего количества
заявлений об оспаривании
постановлений, действий
(бездействия) судебных
приставов�исполнителей
управления в Арбитражный
суд Карачаево�Черкесской
Республики было подано 18

Управлением Федеральной службы судебных приставов по Карачаево�Черкесской Республике
подведены итоги деятельности по осуществлению судебной защиты интересов службы за 2013 год

заявлений, в суды общей
юрисдикции � 35 заявлений.

Наибольшее количество
заявлений было рассмотре�
но судами общей юрисдик�
ции � 20, что составляет
71,43% от общего количе�
ства рассмотренных в судах
жалоб.

Судебная практика сви�
детельствует о том, что сто�
ронами исполнительного
производства оспариваются
практически все действия
судебных приставов�испол�
нителей, начиная с момента
возбуждения исполнитель�
ного производства и до его

окончания.
В 2013 году работника�

ми группы правового обес�
печения управления по всем
поданным заявлениям про�
водилась активная линия
защиты в судах, начиная со
стадии подготовки к судеб�
ному заседанию. На каждую
поданную жалобу подготав�
ливалось мотивированное
письменное возражение,
готовилась необходимая
доказательная база. Актив�
но анализировалась работа
по состоянию законности
при осуществлении испол�
нительных действий судеб�

ными приставами�исполни�
телями структурных подраз�
делений управления.

В соответствии с издан�
ными организационно�рас�
порядительными документа�
ми на начальников отделов –
старших судебных приставов
городских, районных отде�
лов управления возложены
обязанности по принятию
всех законных способов до�
судебного урегулирования
споров, в том числе путем
устранения нарушений,
явившихся основанием для
обращения в суд. Как след�
ствие, активная работа по

урегулированию споров в
досудебном порядке в боль�
шинстве случаев служила
поводом к отзыву заявителя�
ми жалоб. Следует отметить,
что указанные меры, в усло�
виях значительно возросше�
го количества возбужденных
исполнительных произ�
водств, способствовали сни�
жению количества жалоб на
действия (бездействие) су�
дебных приставов�исполни�
телей отделов управления,
рассмотренных в судебном
порядке.

Также, согласно данным
ведомственной статисти�

ческой отчетности, за 12
месяцев 2013 года в суды
Российской Федерации
было предъявлено 6 иско�
вых заявлений, вытекающих
из деятельности управле�
ния, на общую сумму 10 852
тыс. руб. Из них 1 иск
предъявлен в Арбитражный
суд Карачаево�Черкесской
Республики и 5 исков
предъявлены в суды общей
юрисдикции. Удовлетворен�
ных судами исковых заявле�
ний за 12 месяцев 2013 года
не имеется.

Пресс�служба
УФССП по КЧР.

МЕРОПРИЯТИЯ, посвященные 25�й годовщине вы�
вода ограниченного контингента советских войск

из Афганистана, прошли в эти дни во всех районах
республики. В а. Адыге�Хабле в минувшую пятницу
состоялся митинг «Афганистан всегда останется в па�
мяти нашей».

На торжественном ме�
роприятии присутствовали
начальник отдела военного
комиссариата КЧР по Ады�
ге�Хабльскому и Ногайско�
му районам Алий Санглиба�
ев, председатель межрай�
онного отделения Всерос�
сийского Союза ветеранов
Афганистана Виталий Баи�
сов, воины�интернациона�
листы, родственники и
близкие погибших ребят�
«афганцев». Подготовили и
провели митинг члены клу�
ба «Молодое поколение» со
своим руководителем Лю�
бовью Мижевой из Дома
детского творчества в Ады�
ге�Хабле.

Открывая митинг, заме�
ститель главы администра�
ции Адыге�Хабльского рай�
она Александр Кужев на�
помнил присутствующим о
том времени, когда в Афга�
нистан в течение ряда лет
уходили воевать тысячи на�
ших молодых призывников,
среди которых были и 85
человек из небольшого
Адыге�Хабльского района.
Десять из них так и не вер�
нулись назад, 28 были на�
граждены боевыми ордена�
ми и медалями Советского
Союза. Среди них � Арсен
Дармилов, Василий Губа�
рев, Тимур Лафишев, Вла�
димир Лоов, Артур Найма�

нов и другие.
� Наши ребята положили

головы, исполняя свой во�
инский долг в той далекой
командировке, куда посла�
ло их государство, � сказал
Александр Магомедович. �
Но говорят, что человек жив,
пока память о нем жива. И
мы всегда будем помнить
об этих героях...

Алий Санглибаев и Вита�
лий Баисов также выразили
свою признательность вои�
нам � интернационалистам
за мужество, доблесть, вер�
ность долгу.

Дальше слово взяли
дети. Без запинки из уст

членов клуба «Молодое по�
коление» звучали стихи и
имена тех, кто отдал свою
жизнь за мирное небо в чу�
жой стране. Школьники
держали в руках портреты
погибших героев, а тем, кто
выжил, вернулся и пришел
в этот день на митинг, они
вручили розы, сделанные
своими руками.

После всех выступлений
наступила минута молча�
ния, а затем к памятнику
воинам � интернационали�
стам были возложены цве�
ты и венки.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

Они остались
молодыми
навсегда
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“Для того, чтобы челове�
ческая личность раскрыла
свои исключительные каче�
ства, нужно иметь возмож�
ность наблюдать за ее по�
ступками в течение долгих
лет. Если в поступках нет
эгоизма, если поступками
движет беспримерная доб�
рота, и если совершенно
точно известно, что поступ�
ки совершаются без расче�
та на какое�либо вознаг�
раждение, и, сверх того,
если они оставляют замет�
ный след в мире, то тогда
можно безошибочно ска�
зать, что забыть такую лич�
ность невозможно”, � писал
Жан Жионо в “Человеке, ко�
торый сажал деревья”.

Сегодняшний рассказ о
человеке, посадившем не
одно дерево, а целый лес,
точнее сосновый бор. Он
шумит на Комсомольской
горе в Карачаевске.

Где сосна � там жизнь. Об
этом замечательно написал
в своей книге известный
краевед Семен Баев:
“Стройные, как колонны,
стволы сосен высоко взды�
мают свои пушистые кроны.
Это удивительное дерево не
затеняет бурлящую у своих
корней жизнь. Кора сосен
отливает бронзой, золотом,
медью… В мае верхушки
сосен бывают усыпаны сот�
нями мелких шишечек. Как
только солнце согреет их, из
шишек небольшими тучками
начинает сыпаться пыльца,
и кажется, что идет золотой
дождь…”

И вот этот сосновый бор
� дело рук Караханова.

Таджутдин Караханов
был родом из Дагестана,
аула Гани, расположенного
в высокогорьях страны гор.
В Карачай он приехал еще
совсем молодым челове�
ком, женился на юной кра�
савице Мариям Узденовой
и поселился в Хурзуке. Он
осознанно решил обосно�
ваться в древнем карачаев�
ском ауле � так надежнее, и
дети его вырастут настоя�
щими горцами � сильными
духом, жизнерадостными и
трудолюбивыми, знающи�


 Али Рамазанович,
расскажите, чем занима

ется ваше представи

тельство фонда?

� Прежде всего поясню,
что Фонд содействия разви�
тию малых форм предприя�
тий в научно�технической
сфере � это государствен�
ная некоммерческая орга�
низация в форме федераль�
ного госбюджетного учреж�
дения. Первоочередной его
задачей является оказание
прямой финансовой, ин�
формационной или иной
помощи малым инноваци�
онным предприятиям, кото�
рые реализуют проекты по
разработке и освоению но�
вых видов наукоемкой про�
дукции и технологий на ос�
нове принадлежащей этим
предприятиям интеллекту�
альной собственности. Так�
же фонд оказывает содей�
ствие созданию новых ра�
бочих мест для эффектив�
ного использования имею�
щегося в Российской Феде�
рации научно�технического
потенциала и привлекает
внебюджетные инвестиции
в сферу малого инноваци�
онного предприниматель�
ства, при этом не претендуя
ни на долю в уставном ка�
питале, ни на возврат денег
от профинансированных
предприятий. Большое вни�
мание уделяется вовлече�
нию молодежи в инноваци�
онную деятельность. Соот�
ветственно, те же задачи
стоят и перед нашим пред�
ставительством, и мы ста�
раемся их решать.


 Понятно, что просто
так деньги из бюджета ни

кому не выдаются. Каким
образом происходит воз


Память

Эврика

ЧЕТВЕРТЫЙ год подряд
в рамках Междуна�

родного дня безопасного
Интернета Карачаево�
Черкесская республикан�
ская детская библиотека
им. С. П. Никулина прово�
дит Неделю безопасного
Рунета.

Сегодня Интернет стал
источником ог�
ромного потока
информации, мес�
том общения, обу�
чения, творчества,
работы, развлече�
ния � важной час�
тью нашей повсед�
невной жизни. По�
этому цель мероп�
риятий библиоте�
ки � на протяжении
недели знакомить
детей с хорошим,
полезным Интер�
нетом, научить
правилам поведе�
ния в Сети, позна�
комить с возмож�
ными рисками и
угрозами Всемир�
ной паутины и объяснить,
как не стать жертвами мо�
шенников.

В течение недели чита�
тели посещали медиа�уро�
ки, участвовали в виртуаль�
ных экскурсиях, познава�
тельных беседах с просмот�
ром электронных презента�
ций и разнообразных викто�
ринах, знакомились с выс�
тавками литературы по дан�
ной теме.

Наибольший интерес у
юных Интернет�пользова�
телей вызвали встречи с
профессионалами: про�

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ
САЖАЛ ДЕРЕВЬЯ…

ми все традиции и обычаи
народов Кавказа…

Таджутдин был искусным
ремесленником, переняв�
шим мастерство от отца.
Вряд ли в Карачаевске в то
время был кто�то, кто мог
превзойти его в искусстве
пошива горской обуви � ча�
быров и месси.

Караханов прожил дол�
гую и непростую жизнь. Его
можно с полным основани�
ем назвать ровесником
века: родился в 1895 году, а
ушел из жизни спустя ров�
но 100 лет, в 1995�ом. 100
лет. Это и вообразить слож�
но, и прожить столь долгий
срок, думаю, тоже немалый
труд: пережить Первую ми�
ровую войну, революции,
гражданскую войну, коллек�
тивизацию и раскулачива�
ние, репрессии 30�х годов...
XX век, с такой сложной и
порой трагической истори�
ей, не обошел стороной и
карачаевские аулы. Думаю,
что не одна карачаевская
семья из поколения в поко�
ление с благодарностью
вспоминает Таджутдина,
спасшего кого�то из их
предков благодаря своей
мудрости, авторитету, спо�
собностям “народного дип�
ломата”, умению убеждать,
и многим другим качествам,
шедшим от мощного духа и
высоких душевных качеств.

Когда он был мобилизо�
ван на Великую Отечествен�
ную войну, ему было уже
под пятьдесят. Воевал, не
жалея себя. Служил в раз�
ведгруппе. В одном из боев
часть, в которой служил
Караханов, попала в окру�
жение, и в живых не оста�
лось никого, кроме него и
раненого земляка Кочкаро�
ва, которого Таджутдин вы�
нес на себе с поля боя.
Передвигаться приходи�
лось ползком, и только бла�
годаря огромной силе духа
и воли, а также недюжинной
физической силе он смог
спастись сам и спасти сво�
его товарища. Но… до кон�
ца своих дней он не чувство�
вал своих ног ниже колен.
Обморозил в те дни…

Находясь в госпитале,
Караханов узнал о депорта�
ции карачаевского народа.
Отпросившись из госпита�

ля (уже комиссованный из
действующей армии), он
приехал домой. В Хурзуке
обнаружил лишь разорен�
ный домашний очаг. Каким�
то чудом нашел свою семью
на станции Невинномыс�
ская…

Семья вернулась в род�
ной аул, где�то нашли от�
бившийся от стада скот,
привели на свое подворье
и начали жить. Вернее �
выживать. Все шестеро де�
тей � три сына и три дочери
� остались в живых, но толь�
ко Богу известно, каких уси�
лий это стоило Таджутдину
и Мариям.

А судьба посылала все
новые испытания: в Карачае
поселились выходцы из со�
предельных горных облас�
тей Грузии. Многое при�
шлось пережить Карахано�
вым и в то непростое вре�
мя, но они выстояли, не
уронили чести своего слав�
ного рода.

В 50�е годы Таджутдин
работал лесником в Карача�
евском мехлесхозе. Имен�
но на этот период приходит�
ся, пожалуй, одно из самых
значительных дел в его жиз�
ни � высадка сосновых се�
мян и взращивание леса. И
в этом ему помогала вся
семья. Зимой собирали со�
сновые шишки и вынимали
из них семена, сбор семян
возможен лишь в это время
года. Это сколько же раз
приходилось Таджутдину на
своих обмороженных ногах
подниматься в гору?! Кто
возьмется подсчитать коли�
чество пройденных кило�
метров, высеянных на горе
саженцев, словно на ого�
родных грядках?!

Историю своего отца,
который в зрелом возрасте
стал эфенди, мне рассказал
сын Таджутдина � Салих. А
вообще у человека, взрас�
тившего уникальный лес, �
19 внуков, 37 правнуков, 2
праправнука. Плюс снохи,
зятья… Словом, целый се�
мейный клан, достойный
своего предка, своей фами�
лии…

Недавно я была вновь на
горе. Сосны стали еще
выше, мощнее. Но что я
вижу? По склону Комсомол�
ки, то там, то здесь, на са�
мом краешке скал и круп�
ных валунов (вот характер!),
крепко вцепившись в ка�
мень своими корешками,
растут сосенки, одни со�
всем еще крохотные, дру�
гие уже подросли. Похоже,
что творение Таджутдина
Караханова уже самовосп�
роизводится, как на конвей�
ере. Это ли не здорово!

З. КЕЧЕРУКОВА.

Безопасность в Сети

Встреча с представителем ОАО «ВымпелКом» (г.Ставрополь)

 И.Захаровым. С большим вниманием и интересом учащие


ся слушали о возможностях цифрового мира.

граммистом А. Аверьковым
и представителем ОАО
«ВымпелКом» (г. Ставро�
поль) И. Захаровым. С боль�
шим вниманием и интере�
сом учащиеся слушали о
возможностях цифрового
мира, способах защиты до�
машнего компьютера, об
Интернет�угрозах, об опас�

ностях Сети и мн. др. Ребя�
та получили ответы на ин�
тересующие вопросы и де�
лились собственным опы�
том. Также юных пользова�
телей Сети познакомили с
сайтом «Вебландия», где
собран большой список ин�
тересных детям веб�сайтов,
одобренных экспертным
советом, состоящим из
библиотекарей, педагогов,
детских психологов, а так�
же членов региональных
представительств Центра
безопасного Интернета (со�
вместный проект Российс�

кой государственной детс�
кой библиотеки и специали�
стов компании Билайн
(ВымпелКом).

В итоге в ходе недели
более 260 читателей биб�
лиотеки (учащиеся четырех
школ г. Черкесска) получи�
ли представление об основ�
ных понятиях безопасного

использования сети Интер�
нет, расширили свои позна�
ния в области информаци�
онно�коммуникационных
технологий, узнали, как за�
щититься от всего вредно�
го, что может прийти из «па�
утины», и как не нанести
вред другому.

 Л. ТАМАЕВА,
 заведующая отделом

перспективного развития
Карачаево�Черкесской
республиканской детс�
кой библиотеки им. С.П.
Никулина.

ИННОВАТИКА
АКТУАЛЬНА

3 ФЕВРАЛЯ исполнилось 20 лет российскому Фон�
ду содействия развитию малых форм предприя�

тий в научно�технической сфере. Фонд ежегодно ока�
зывает финансовую поддержку более чем полутора
тысячам малых инновационных предприятий и актив�
но работает в 64 регионах страны, в том числе и в
Карачаево�Черкесии. О результатах деятельности ме�
стного представительства фонда рассказал предста�
витель этой организации в КЧР Али КАПОВ.

компаний, возвращаются
в бюджеты различных
уровней за счет прироста
налоговых платежей в те�
чение 3�4 лет.


 Как давно суще

ствует местное отделе

ние фонда?

� Представительство
фонда в нашей республике
было открыто в декабре
2010 года на базе иннова�
ционно�технологического
центра при СКГГТА. То есть
нам уже три года.


 За этот сравнитель

но небольшой период, на

верное, уже есть какие
то
результаты? Расскажите
об этом подробней.

� Конечно, говорить о
чем�то глобальном пока
рано, но мы всемерно ста�
раемся заинтересовать
нашу молодежь в подобно�
го рода деятельности; стре�
мимся к дальнейшему раз�
витию. Так, за три прошед�
ших года было подано 77
заявок, из которых большая
часть � от студентов и аспи�
рантов нашей академии. Но
и из других учебных заве�
дений студенты, а также те,

кто уже отучился, не оста�
ются в стороне.


 То есть стремление к
научному творчеству у со

временного поколения
есть?

� Да, есть, это видно и
по серьезности тем, кото�
рые молодые выбирают.
Примечательно, что из 77
поданных заявок авторы 24
� девушки. Большинство ра�
бот делается студентами
совместно с их руководите�
лями, наставниками, и в
тандеме они выдают доб�
ротные проекты.


 Много ли у нас побе

дителей из числа тех, кто
принял участие в конфе

ренциях по программе
«У.М.Н.И.К» (участник мо

лодежного научно
инно

вационного конкурса)?

� Всего было проведено
четыре итоговых конферен�
ции по отбору инновацион�
ных проектов молодых лю�
дей в возрасте от 18 до 28
лет, в которых приняли уча�
стие свыше 70 человек, как
я уже говорил. Из них 39
авторов проектов получили
гранты на выполнение ис�
следовательских работ в
научно�технической сфере.
Суммы грантов составили
200 тысяч рублей в год,
причём программа «У.М.Н.�
И.К» рассчитана на два года.
И шестеро из победителей
уже перешли на второй год,
то есть получают следую�
щие 200 тысяч рублей на

свои разработки.

 В каких областях на


уки и техники в основном
проводятся исследова

ния и какое из направле

ний, по
вашему, самое
перспективное?

� Исследования прово�
дятся по пяти направлени�
ям: информационные тех�
нологии, медицина будуще�
го, современные материа�
лы и технологии их созда�
ния, новые приборы и аппа�
ратные комплексы, а также
биотехнологии. Наиболее
перспективным я бы назвал

направление по информа�
тизации, программному
обеспечению. Это важно,
нужно и перспективно. И
шансы здесь у молодежи
реальные.


 Какие наиболее инте

ресные проекты были
рассмотрены на конфе

ренциях?

� Достойных внимания
проектов было немало. Я
назову несколько самых
примечательных. Это вирту�
альный лабораторный ком�
плекс на основе математи�
ческого моделирования фа�
зовых равновесий много�
компонентных систем для
поиска новых материалов с
особыми физическими, хи�
мическими и механически�
ми свойствами в професси�
ональной подготовке спе�
циалистов в области химии
(соискатель Мадина Эрке�
нова). Также: разработка

метода кариотипической
оценки культур клеток (со�
искатель Марина Джанибе�
кова); устройство для нане�
сения и разравнивания
строительного раствора на
поверхность стены, разра�
ботанное Исламом Уздено�
вым; разработка метода
сушки гипсовых изделий
воздухом высокого давле�
ния без использования теп�
лового оборудования Рена�
та Джандарова; электротех�
нический комплекс генери�
рования электрической
энергии на базе классичес�
кой машины двойного пита�
ния, разработанный Раши�
дом Барахоевым, и техно�
логия изготовления антиок�
сидантов из содержимого
рубца животных для получе�
ния биологически активной
добавки, представленная
Муратом Аппаевым. Все
проекты, представляемые
на конференциях фонда,

обладают новаторским ха�
рактером, впоследствии
на основе этих проектов
могут быть выполнены ра�
боты более высокого
уровня, например, написа�
ны научные статьи, пода�
ны заявки на изобретения,
диссертации. Это стиму�
лирует молодых. Они по�
лучают гранты, которые

дают возможность двигать�
ся дальше, есть хорошая
возможность себя про�
явить.


 Когда состоится оче

редная конференция
фонда?

� Это случится осенью
2014 года, и мы приглаша�
ем принять в ней участие
всех желающих. Актуальна
инноватика, смелые неожи�
данные проекты. Подробно�
сти можно узнать у предста�
вителя фонда, созвониться
с которым можно по теле�
фону 29�36�28 в Черкесске,
по мобильному номеру 8�
906�054�85�38. Можно на�
писать ему на электронный
адрес kapov.itc@mail.ru. В
завершение нашей беседы
хочу пожелать соискателям
высокого научно�техничес�
кого уровня их разработок.
Дерзайте и выигрывайте!

П. МАНТАШЬЯН.

врат бюджетных средств,
которые фонд вкладыва

ет в проекты?

� Бюджетные средства,
вложенные фондом в про�
екты малых инновационных

ПОД ТАКИМ названием
в республиканской

столице во Дворце детс�
кого творчества прошел
конкурс чтецов.

Семнадцать ребят, уча�
щиеся четвертых классов
школ Черкесска, читали
разные по своей эмоцио�
нальной окраске стихотво�
рения о войне Александра
Твардовского, Георгия Руб�

«ВО ИМЯ ПОБЕДЫ»
лева, Мусы Джалиля, Анд�
рея Молчанова, Сергея Ми�
халкова, Константина Симо�
нова, Ольги Масловой и
других. Внимательно и тре�
петно конкурсанты слушали
друг друга.

Жюри, оценивавшему

исполнительское мастер�
ство участников конкурса,
было очень трудно выбрать
победителей: каждый выс�
тупающий был по�своему
неповторим, каждое выс�
тупление стало ярким и за�
поминающимся. Учитыва�

лось все: знание произве�
дения, естественность и
искренность исполнения,
оригинальность, артистизм
и выразительность. В итоге
первое место поделили
между собой Элла Кардано�
ва, ученица СОШ №7, и уче�

ница СОШ №2 Тамара Ба�
лова. Второе место заняли
ученики ЦО №11 и СОШ
№18 Елизавета Антонюк и
Никита Коротков соответ�
ственно. Почетное третье
место досталось Исламу
Расулову, учащемуся СОШ
№8, и Аслану Чотчаеву, уча�
щемуся гимназии №17.

Соб. инф.

Н АРОДНЫЙ художник
Российской Федера�

ции Сергей Андрияка изве�
стен как один из ведущих
мастеров современной ак�
варельной живописи. Свою
творческую деятельность
он начинал с работы масля�
ными красками, гуашью,
темперой. Пробовал себя в
искусстве мозаики, витра�
жа, офорта, занимался рос�
писью по эмали и фарфору.
Но любимой его техникой
стала все же акварель.

Однажды, побывав в Ан�
глии, Андрияка узнал, что
когда�то знаменитые мас�
тера прошлого делали аква�
рели, сопоставимые с кар�
тинами маслом. Захотелось
самому попробовать дос�
тичь такого же эффекта, и
со временем он доказал,
что акварель � полноценная
живописная техника. Сегод�
ня многослойная акварель�
ная живопись � основное на�
правление в его творчестве.

Художник рисует по па�
мяти, без предварительно�
го рисунка карандашом
(кроме сложных архитек�
турных мотивов) и кроме
акварельных красок других
материалов не использует.
А высокое качество бумаги
и красок позволяет в пол�
ной мере сохранять колори�
стичность создаваемых им
работ.

Сначала художник про�
сто занимался своим твор�
чеством, потом образовал�
ся круг единомышленников,
и, в конце концов, они со�
обща захотели поделиться
с другими людьми своим
опытом и своими знаниями.
Надо отметить, что учебно�
преподавательской дея�
тельности Сергей Николае�
вич отдал много лет жизни.

КОГДА ИСКУССТВО
«ДЫШИТ»
С ПОЛОТНА...

В КАРТИННОЙ галерее Карачаево�Черкесского го�
сударственного историко�культурного и природ�

ного музея�заповедника состоялось торжественное
открытие первой передвижной выставки «Академия
акварели и изящных искусств Сергея Андрияки». Дан�
ный выставочный проект является участником Куль�
турной Олимпиады «Сочи�2014».

Выставка И в 1999 году была создана
специализированная школа
акварели, руководителем
которой стал Сергей Андри�
яка. Принимают туда детей
и подростков в возрасте от
11 до 18 лет, а ос�
новной образова�
тельной програм�
мой является автор�
ская программа ру�
ководителя школы
«Изобразительное
искусство (рисунок,
живопись, компози�
ция)».

Спустя годы ро�
дилась новая идея �
завысить «планку»
для учебного заве�
дения, поставив це�
лью подготовку вы�
с о к о п р о ф е с с и о �
нальных художни�
ков�специалистов
широкого профиля.
Так, осенью 2012
года появилась в
Москве Академия
акварели и изящных

щим на основе
особой методики

преподавания.
Два с лишним года

существования акаде�
мии позволили нако�
пить опыт, достаточ�

ный для популяризации в
регионах. И вот передвиж�
ная выставка уже несколь�

ко месяцев ездит по Кавка�
зу, побывала в Краснодаре,
Сочи и других местах Рос�
сии. Прибыла она и в Кара�
чаево�Черкесию.

В трех залах картинной
галереи музея�заповедника
кроме разнообразных аква�
релей представлены также
работы в иных техниках:

масле, пастели, офорте, ли�
тографии. Кроме того, жан�
ровый диапазон выставки
удачно дополняют скульпту�
ра малых форм и декора�
тивно�прикладное искусст�
во(керамика). Мозаика и
витраж представлены в
виде фотоматериалов.

И з л ю б л е н н ы м и
темами у Сергея Ан�
дрияки являются цве�
точный натюрморт,
уголки родной приро�
ды, величавая красо�
та старинных право�
славных храмов...
Мастер искусно пе�
редает изящество и
чистоту линий каждо�
го цветка � от скром�
ных анютиных глазок
до пышных величе�
ственных хризантем;
многоликость и раз�
нообразие природы;
щедро делится сво�
им даром с ученика�
ми.

Различный, но
стабильно высокий
уровень мастерства
чувствуется во всех
работах � от картин

учеников и педагогов акаде�
мии до живописных мону�
ментальных полотен само�
го Сергея Андрияки. Реали�
стичность изображений на
них тесно переплетается с
творческим замыслом ху�
дожников, и результат это�
го гармоничного слияния
буквально ошеломляет. Не
зря одним из высказанных
мнений местных художни�
ков на открытии выставки
было следующее:

� Акварелей такого раз�
мера никто у нас не видел.
Впечатление потрясаю�
щее…

Высоко оценив творче�
ство заезжих мастеров � их
чувство цвета, великолеп�
ное знание школы, мастера
кисти КЧР от души пожела�
ли академии дальнейшего
развития и успеха.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

искусств, которая стала
высшим учебным заведени�
ем нового типа, работаю�

ОДНАЖДЫ, сидя в кругу близких людей, я услыша�
ла такую фразу: “Таджутдин был легендой Кара�

чаевска…” Безусловно, эти слова не могли не заин�
тересовать меня как журналиста, бесконечно влюб�
ленного в свой родной город. Я начала интересовать�
ся судьбой этого человека, и выяснилось, что он � отец
моей любимой учительницы Лейлы Таджутдиновны
Карахановой, которая всю жизнь преподавала немец�
кий язык в СШ № 3 г. Карачаевска. Поэтому хочу эту
статью посвятить ее памяти, памяти ее отца и всех
душевно щедрых людей, ушедших от нас…
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Внимание!
Охотники и рыболовы структур-
ного подразделения Усть-Дже-
гутинского ОООиР: 23 марта в 
РДК в 10:00 состоится  отчет-
но-выборное собрание. Прошу 
принять участие.
Председатель.
 Утерянную справку о ре-
абилитации № 18/8274 от 
06.03.1996 г., выданную ОРИЦ 
МВД по КЧР на имя Батчаева 
Казбека Абулкеримовича, счи-
тать недействительной.

разное

ТРебуЮТСя НА РАбОТу:
	асфальтобетонщики;
	юрисконсульт со стажем работы;
	дорожный мастер с опытом работы;
	тракторист;
	механик;
	мастер по содержанию и разрытию   
 дорог;
	машинист;
	водитель на КаМаЗ;
	машинист экскаватора.

Обр. по тел. 22-85-50, 22-83-14.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аске-
ровичем (КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. 
Богатырева, 70, e-mail: bekbulatovrus@,mail.ru, тел. 89283920867), 
выполняются работы по подготовке проекта межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, 
с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:113, 115, 116, 117, 125, 
166, 167, 168, 1146, нет в ГКН, расположенных по адресу: КЧР, 
Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 58 (паш-
ня), площадью 12,4 га, поле № 132 (пастбище), площадью 29,1 га.

Заказчиком кадастровых работ является Узденов Абдуллах 
Борисович (КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Гюрюльдеук, пер. 
Узденовых, дом № 3).

С проектом межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Богатырева, 70.

Возражения относительно размеров и местоположения гра-
ниц земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, 70.

Выписка из протокола подведения итогов от-
крытого аукциона по продаже муниципального 
имущества Урупского муниципального района - 
автомобиля «ВАЗ-21102».

Участвовали: Кипкеев А. Ю., Боташев Р. К.
Сделан 1 шаг аукциона. Победителем признан 

Кипкеев А. Ю., предложивший наибольшую цену 
(16800 руб.).

Администрация урупского 
муниципального района.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович  (квалифи-
кационный аттестат  № 09-13-53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 
6, 8(8782) 25-29-90, e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет 
работы по подготовке  проектов межевания земельных участков 
с кадастровыми номерами:09:03:0000000:5887;5917    распо-
ложенного  по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Нарт»,  
поле № 3 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания зе-
мельного участка является Гогушев Казбек Ибрагимович (а. 
Али-Бердуковский, ул. Шорова, 4, тел. 8-928-392-14-48).

09:03:0000000:11047;3797;3863;4030;3582;3787 расположен-
ный  по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Зеюковское» 
поле № 17 участок 1 (пашня). 

09:03:0000000:11047;3863;4030;3582 расположенный  по 
адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Зеюковское» в 5,7 км 
западнее а. Зеюко (сенокос).

09:03:0000000:3787 расположенный  по адресу: КЧР, Ха-
безский район, СКП «Зеюковское» в 7 км западнее а. Зеюко 
(сенокос). 

Заказчиком работ по подготовке  проектов межевания зе-
мельных участков является Китов Сосруко Алиевич (а. Зеюко, 
ул. Атажукина, 88,   тел. 8-963-170-36-97).

09:03:0000000:6987;6988;6989;7085 расположенный  по 
адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Черкесское» поле № 14 
участок 2 (пашня). 

Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания 
земельного участка является Хамшаов Хамзет Рамазанович 
(а. Псаучье-Дахе, ул. Кидакоева, 16,   тел. 8-928-398-33-08).

09:03:0000000:нет в ГКН расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский район,  РГУППР «Эльбурганский», поле № 48 
(пастбище). 

09:03:0000000:нет в ГКН расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский район,  РГУППР «Эльбурганский», поле № 11 
(сенокос).

Заказчиком работ по подготовке  проектов межевания зе-
мельных участков является Гоншоков Шамель Мухамедович (г. 
Черкесск, ул. Октябрьская, 27 а, кв. 12,  тел: 8-928-924-97-07).

09:03:0000000:7096 расположенный  по адресу: КЧР, Ха-
безский район, СКП «Черкесское» в 3,8 км юго-западнее а. 
Псаучье-Дахе (сенокос). 

Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания 
земельного участка является Аджиев Аслан Кадагазович (г. 
Черкесск, ул. Фабричная, 118, кв. 42   тел. 8-928-393-87-04).

С проектами межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. 

Возражения, дополнения, предложения по доработке проек-
тов межевания земельных участков принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, 
ул. У. Алиева, 6 , ООО «Земля и право».

Продается 
ЗеМельНый учАСТОк площадью 1400 кв. м, 

с капитальными строениями общей площадью 730 кв. 
м, по адресу: г. Черкесск, Привокзальная площадь, 1 
(между автовокзалом и универсальной базой).

Отдельный въезд, вода, газ, отопление, канализация.
СтОимОСть - 20 млн. РУБлей.

Обр. по тел. 8 (8782) 21-48-08.

УсЛУГИ

БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО: 
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТА-
РОЙ МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА ПРУ-
ЖИН, ИЗМЕНЕНИЕ ДИЗАЙ-
НА, РЕСТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ 
ФАСОНОВ МЯГКОЙ МЕБЕЛИ 
В КОРОТКИЕ СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГ КОЙ 
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 89283973283,

89064459955,
89886080077, 89632825333.

Поздравляем 
Кипкеева

Альвека Магомедовича
с днем рождения!

Желаем крепкого здоровья,
неиссякаемой энергии,

благополучия и процветания!
Пусть все заботы будут 

приятными
и работа 

плодотворной!
Удачи Вам 
во всех делах 

и начинаниях!
Президиум профсоюза 

работников жизнеобеспечения.

ПоздраВляем 
с юбилеем 

замечательную женщину, заботливую мамочку и бабушку 

земцовУ 
александру Петровну!

От всей души желаем крепкого 
здоровья, душевного комфорта 

и благополучия. 
Пусть Ваши родные и близкие 

будут здоровы и счастливы, 
оставайтесь рядом 

с ними много-много лет.

С огромным уважением семья СтеПкиных.

Трагедия на дороге
Примерно в 19 часов 10 февраля по улице Шоссей-

ной г. Черкесска водитель автомобиля «ВАЗ-21104», 
42-летний житель села Пригородного, сбил пешехода. 
Пострадавший, 64-летний житель столицы республики, 
был доставлен в республиканскую больницу с множе-
ственными ранениями и госпитализирован в реани-
мационное отделение. Впоследствии от полученных 
травм мужчина скончался. Подробности происшествия 
устанавливаются, ведется следствие.

Не справилась с искушением
Работница гипермаркета «Магнит» в Черкесске об-

ратилась в полицию с заявлением. Она сообщила, что 
из торгового зала неизвестное лицо совершило кражу 
товара на сумму около 2 тысяч рублей. По «горячим 
следам» по подозрению в совершении кражи задер-
жана уроженка села Ильичевского, 1981 г.р. Полицей-
ские доставили женщину в полицию для дальнейшего 
разбирательства, а похищенные товарно-материаль-
ные ценности изъяли.

Решается вопрос о возбуждении уголовного дела.

Лес рубят...
Участковыми уполномоченными полиции выявлен 

факт вырубки деревьев породы «граб» в Сторожевском 
участковом лесничестве. 

На месте преступления правоохранители задержали 
48-летнего жителя аула Кобу-Баши Зеленчукского рай-
она КЧР. Там же была обнаружена и изъята бензопила. 

По данному факту в отношении подозреваемого 
возбуждено уголовное дело по части 1 статьи 260 УК 
РФ «Незаконная рубка лесных насаждений». Мера пре-
сечения – подписка о невыезде.

Запрещено законом
Полицейскими с привлечением специалиста по 

технической защите информации и системному адми-
нистрированию отдела Главы КЧР проведена санкцио-
нированная проверка нескольких помещений Черкесска, 
где предоставляется свободный доступ к сети Интернет. 
В одном из компьютерных залов выявлен факт предо-
ставления беспрепятственного доступа к сайтам экстре-
мистского содержания. По данному факту составлены 
акт осмотра и справка осмотра специалистом сайта сети 
Интернет. Материал направлен по подведомственности 
для принятия решения в соответствии с действующим 
законодательством в адрес интернет-провайдера, пре-
доставляющего доступ.

Крим-инфо

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

Хранил наркотики в машине
Сотрудники уголовного розыска полиции Малокарача-

евского района остановили автомашину, за рулем которой 
находился житель села Учкекен. В салоне автомобиля 
правоохранители обнаружили и изъяли полимерный пакет 
с веществом растительного происхождения. Вещество на-
правили на экспертизу, а мужчину доставили в ОМВД для 
допроса. Согласно заключению экспертов, представленное 
вещество – гашишное масло в крупном размере. Избрана 
мера пресечения - подписка о невыезде.

Откуда агрессия у подростков?
В дежурную часть полиции г. Черкесска обратился 

33-летний житель республиканского центра с заявлением 
о том, что неизвестные лица ворвались в его домовладе-
ние и нанесли ему телесные повреждения. Согласно акту 
медицинского освидетельствования, на теле мужчины 
имеются травматические повреждения, которые повлекли 
за собой вред здоровью средней тяжести. По подозрению 
в совершении данного преступления задержаны два пред-
полагаемых преступника. Ими оказались несовершенно-
летние жители Черкесска, 1996 и 1997 г.р. Молодые люди 
признались в совершении данного преступления. Решается 
вопрос о возбуждении уголовного дела.

Публикация подготовлена по материалам 
пресс-службы МВД по КЧР.

«Расскажите, пожа-
луйста, что такое бан-
ковская ячейка и кто ее 
м о ж е т  а р е н д о в а т ь ? » , 
- интересуется наш чи-
татель В. Прохоров из 
Черкесска.

Н а  в о п р о с  ч и т а т е л я 
отвечает экономист На-
ционального банка КЧР 
Центрального банка РФ 
Е. ЛЕщуК:

- В последнее время 
граждане все чаще поль-
зуются такой услугой, как 
аренда банковских ячеек, 
- отметила Елена Владими-
ровна, - которые называют 
также сейф-боксами или 
депозитарными ячейками. 
Это объясняется тем, что 
дома совсем небезопасно 
хранить ценные вещи, а 
в банке они надежно ох-
раняются. К тому же при 
оформлении договора куп-
ли-продажи обе стороны 
лишний раз страхуют себя 
от возможных махинаций, 
храня все необходимые 
для сделки документы в 
банковской ячейке.

Арендовать ячейку мо-
жет любой человек. Для 
этого нужно лишь обратить-
ся в банк, узнать, предо-
ставляет ли он такую услугу, 
и в случае положительного 
ответа - заключить с ним 
соответствующий договор. 
В этом документе можно 
прописать условия доступа 
к ячейке третьих лиц. Ими 
могут быть родственники, 
нотариус, адвокат, оценщик 

Спрашивали 
- отвечаем

банковская 
ячейка

В сВяЗи с участивши-
мися случаями мо-

шенничества с объектами 
недвижимости хотим про-
информировать населе-
ние о том, как не попасть 
на «крючок» мошенников.

Начнем с того, что перед 
покупкой объекта недви-
жимости будущий соб-
ственник может получить 
информацию об этом объ-
екте на сайте Росреестра 
www.rosreestr.ru, на едином 
портале государственных 
услуг, в офисе Росреестра 
или Кадастровой палаты. 
Кадастровые сведения об 
объектах недвижимости, 
сведения о зарегистриро-
ванных правах и наличии 
ограничений (обременений) 
на объекты недвижимости 
являются общедоступными 
и предоставляются бес-
платно.

Также продавцом должны 
быть представлены подлин-
ники документов, на осно-
вании которых ему принад-
лежит отчуждаемый объект 
недвижимости. Покупателю 
особо следует обратить вни-
мание на частую перепрода-
жу объекта недвижимости. 
Если объект недвижимости 
продают по доверенности, 
то важно удостовериться, 
что сам собственник дей-
ствительно изъявляет такое 
желание. 

Далее, чтобы устано-
вить факт принадлежно-
сти объекта недвижимости 
продавцу, можно получить 
выписку из Единого госу-
дарственного реестра прав 
на недвижимое имущество 
и сделок с ним (ЕГРП). В 
ней содержится актуальная 
информация об объекте не-
движимости: описание объ-
екта, его адрес, сведения 

Консультация Как уберечься 
от мошенников

о наличии или отсутствии 
зарегистрированных прав, 
ограничений или обремене-
ний прав, сведения о суще-
ствующих на момент выдачи 
выписки правопритязаниях 
и заявленных в судебном 
порядке правах требова-
ния в отношении объекта 
недвижимости и отметках 
о возражении в отношении 
зарегистрированного права 
на него. 

 Для получения такой 
информации можно вос-
пользоваться электронной 
услугой «Предоставление 
справочной информации 
об объектах недвижимости 
в режиме «online»» на сайте 
Росреестра или в разделе 
«Электронные услуги», на 
едином портале государ-
ственных и муниципальных 
услуг. Запрос также можно 
направить почтовым отправ-
лением в офис Росреестра 
или Кадастровой палаты.

Поиск такой информации 
проводится по одному из 
следующих критериев: када-
стровому номеру, условному 
номеру, адресу, номеру го-
сударственной регистрации 
права, ограничения (обре-
менения) права. Если право, 
ограничения (обременения) 
права на объект недвижи-
мости зарегистрированы, 
сервис позволяет узнать 
информацию о виде права, 
ограничения (обременения) 
права, дате и номере госу-
дарственной регистрации. 
Услуга предоставляется зая-
вителю бесплатно в режиме 
реального времени.

В случае, когда сведе-
ний об объекте нет в ЕГРП, 
запросить справку следует 

у органа, который осущест-
влял регистрацию прав до 
начала деятельности на тер-
ритории соответствующего 
субъекта Российской Феде-
рации учреждения юстиции 
по регистрации (например, 
в отношении жилых поме-
щений информацию может 
представить ОТИ/БТИ). 
Сведения о таких органах 
и периоде их деятельности 
можно получить на сайте 
Росреестра.

Если вы опасаетесь за 
принадлежащие вам на пра-
вах собственника объекты 
недвижимости, можно об-
ратиться в офис Росреестра 
или Кадастровой палаты с за-
явлением о невозможности 
государственной регистра-
ции перехода, ограничения 
(обременения), прекраще-
ния права на принадлежащие 
вам объекты недвижимости 
без вашего личного участия 
или участия вашего закон-
ного представителя. В этом 
случае в ЕГРП вносится 
запись о таком заявлении.

Наличие в ЕГРП записи 
о невозможности госу-
дарственной регистрации 
является основанием для 
возврата без рассмотрения 
заявления, представленного 
иным лицом (не являющим-
ся собственником объекта 
недвижимости или его за-
конным представителем) на 

государственную регистра-
цию перехода, ограничения 
(обременения), прекраще-
ния права на соответствую-
щий объект недвижимости.

Без участия заявителя 
запись в ЕГРП о невозмож-
ности государственной ре-
гистрации не препятствует 
государственной регистра-
ции перехода, ограничения 
(обременения), прекраще-
ния права, если основани-
ем для государственной 
регистрации права по заяв-
лению иного лица является 
вступившее в законную силу 
решение суда, а также тре-
бование судебного пристава 
в случаях, предусмотренных 
федеральным законодатель-
ством.

Следует также учесть, 
что запись в ЕГРП о невоз-
можности государственной 
регистрации без участия 
заявителя прекращается 
на основании заявления 
собственника (его законного 
представителя) об отзыве 
ранее представленного за-
явления о невозможности 
государственной регистра-
ции, а также вступившего 
в законную силу судебного 
акта или решения государ-
ственного регистратора (без 
заявления собственника, его 
законного представителя) 
одновременно с государ-
ственной регистрацией пе-
рехода, прекращения права 
собственности указанного 
собственника.

Материал предостав-
лен управлением Феде-
ральной службы государ-
ственной регистрации, 
кадастра и картографии 
по КЧР.

или любой другой человек.
Основное преимуще-

ство депозитарной ячейки 
кроме высокого уровня 
безопасности заключается 
в том, что в случае бан-
кротства банка проблем с 
возвратом хранящихся в 
банковских ячейках ценно-
стей не будет, так как тре-
бования кредиторов банка 
не могут быть обращены 

на содержимое ячеек (т. 
е. при банкротстве банка 
все содержимое банков-
ских ячеек возвращается 
хозяевам этих ценностей). 
Банку принадлежит лишь 
сам сейф, а не то, что в 
нем хранится.

Еще одно преимуще-
ство этой услуги банка 
- анонимность и конфи-
денциальность. Если вами 
заключен с банком договор 
хранения (при заключении 
этого договора вы обяза-
ны посвятить банк в тайну 
того, что вы собираетесь 
хранить в ячейке), то банк 
обязан будет хранить тайну 
о содержимом банковской 
ячейки в соответствии с за-
коном о банковской тайне.

При заключении с бан-
ком договора аренды бан-
ковской ячейки (в данном 
случае вы не ставите банк 
в известность о ценностях, 
которые намереваетесь 
сохранять в ячейке), то 
банк в принципе не может 
разгласить информацию о 

содержимом ячейки, т. к. 
оно ему неизвестно.

Аренда ячейки - рас-
пространенный вариант 
использования ячеек, одна-
ко он имеет и свою слабую 
сторону: банк, не зная о 
том, что хранится в ячейке, 
не несет никакой ответ-
ственности за содержимое 
ячейки. Банк только следит 
за тем, чтобы ячейкой не 

могли воспользоваться 
посторонние лица. Если 
требуется, чтобы банк пол-
ностью отвечал за сохран-
ность имущества клиента, 
то заключается договор 
хранения.

Банковская ячейка при-
надлежит клиенту только 
на определенный отрезок 
времени. После окончания 
срока аренды он должен 
забрать свое имущество 
или продлить договор. В 
случае, если сроки истек-
ли, а клиент так и не забрал 
свои вещи, банк создает 
специальную комиссию, 
с о т р у д н и к и  в с к р ы в а ю т 
ячейку, после чего пере-
дают ее содержимое в 
хранилище главного банка. 
Клиент имеет право его 
забрать, предварительно 
возместив банку затраты 
на хранение.

Однако следует пом-
нить, что хранение ценно-
стей в индивидуальных бан-
ковских ячейках не прино-
сит вам дохода. Банковские 

ячейки удобно использо-
вать для хранения докумен-
тов, ювелирных изделий и 
произведений искусства, а 
для хранения денег лучше 
подойдет депозит - он по-
зволит вам уберечь свои 
деньги от инфляции (хоть 
в какой-нибудь степени), 
а во-вторых - на денежные 
средства физических лиц, 
размещенные во вклады и 
депозиты в банках, вошед-
ших в систему страхования 
вкладов, распространяется 
действие Закона о страхо-
вании вкладов.

 При выборе банка, в 
котором клиент хотел бы 
хранить ценности, следу-
ет обратить внимание на 
такие моменты: наличие 
отдельного входа в храни-
лище, которое гарантирует 
клиенту защиту «от лишних 
глаз» и позволит сохранить 
конфиденциальность; меры 
безопасности,  которые 
принимает банк для хра-
нения ценностей в ячейках; 
график работы банка; сто-
имость предоставления в 
аренду ячеек, в том числе 
размер залога за ключ и 
расходы, которые понесет 
клиент при потере ключа.

На сегодняшний день 
далеко не все банки пред-
лагают услуги по аренде 
сейфовых ячеек. Поэтому 
клиенту  сначала стоит 
узнать о перечне банков 
в определенном городе, 
которые предоставляют в 
аренду сейфы. Большин-
ство банков, которые пре-
доставляют такие услуги, 
размещают информацию 
о предоставляемых услугах 
на своих сайтах.

Телефон отдела рекламы
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Внимание: акция
Поздравьте с праздником любимых!
Редакция газеты «День республики» 
в преддверии праздников 23 февраля 

и 8 Марта проводит акцию. 
вы можете через нашу газету 
поздравить с Днем защитника 
отечества и международным 

женским днем своих родных, близких, 
друзей, коллег, любимых 

в два раза дешевле, чем обычно. 

Прием поздравлений с Днем защитника 
Отечества проводится до 12.00 часов 20 

февраля; с Международным женским днем 
- до 12.00 часов 6 марта. 

Акция распространяется только на физических лиц.


